
В минувший четверг в 
Каменском районе пер-
выми к уборке подсол-
нечника приступили 
два хозяйства – «Фер-
мер» и «РИМ». 

Последнее занимается воз-
делыванием этой культуры 
с 2013 года. Под семечкой в 
«РИМе» в этом году 450 гекта-
ров из 3300 га обрабатываемой 
хозяйством пашни. В целом в 
районе из 124 тыс. га посевных 
площадей подсолнечником за-
нято 9 тыс. гектаров. Первые 
обмолоченные загонки пока-
зали – масличная культура 
подошла, можно убирать.К 

ООО «РИМ» появилось в спи-
ске коллективных хозяйств 
Каменского района в 2005 
году. А по факту, под другим 
названием, было создано не-
сколькими годами раньше. Но 
производством сельхозпродук-
ции стало заниматься именно 
под итальянской «фамилией». 
Несколько дней назад «римля-
не» завершили уборку зерно-
вых, сегодня активно убирают 
подсолнечник. В структуре 
посевных площадей в этом 
сезоне традиционно главен-
ствует яровая пшеница (2300 
га). Она дала хорошую урожай-
ность – 21 ц/га.

– Валовка отличная – 4600 
тонн, но желанной радости 
она, к сожалению, не принесла, 
– признается руководитель хо-
зяйства Владимир Чаплыгин. 
– Когда у всех хороший урожай, 
на него всегда падает цена. Се-
годня пшеницу принимают 
по 5 – 6 тысяч рублей за тонну. 
Это очень дешево. Однако вы, 
потребители, не ощутите при-
дя в магазин, что из-за низкой 
закупочной стоимости зерна 
снизились цены на муку и хле-
бобулочные изделия. Я считаю, 
что между переработчиками 
существует сговор. И это не 
только мое мнение. Еще одна 
неприятная для нас новость – 

из федерального бюджета 2018 
года может исчезнуть погек-
тарная субсидия. Для нас эта 
господдержка значима – и в 
материальном плане, и в по-
нимании, что государство нас 
не бросает.

Рассказывая о рынках сбы-
та своей сельхозпродукции, 
директор предприятия гово-
рит, что часть урожая продали 
с колес, чтобы рассчитаться с 
кредитами и долгами. Основ-
ную массу вывозят на элеватор 
в Леньки Благовещенского рай-
она. Руководитель с сожалени-
ем отметил, что Каменский 
элеватор перестал принимать у 
местных хозяйств зерно на хра-
нение. Каменским аграриям 
приходится возить урожай в 
другие районы. Семечку «РИМ» 
тоже планирует продать пере-
работчикам в Леньках, туда 
уже отправили образцы. Либо 
в Барнаул.

Привыкшие к трудностям и 
разным сюрпризам не только 
природного характера земле-
дельцы ничему не удивляются 
– закалились за четверть века 
существования фермерства, 
знают, что за них их работу 
никто не сделает. Сплюнут, 
чертыхнувшись в ответ на 

очередное «новшество», и 
продолжают добросовестно 
выполнять то, к чему приуче-
ны, к чему руки привыкли и 
душа прикипела.П   

Два «римских» комбайна 
резво и ровно «бреют» неболь-

шое поле, оставляя за собой 
низкую жесткую щетину стер-
ни подсолнечника. За штурва-
лами опытные комбайнеры 
Вячеслав Черных и Алексей 
Бирюков, которые в этом хо-
зяйстве работают уже много 
лет. В целом на предприятии 
давно сформировался костяк 
коллектива, на время страды 

пополняющийся сезонными 
работниками – опытными, 
хорошо зарекомендовавшими 
себя водителями и механи-
заторами. С Владимиром Ча-
плыгиным на предприятии 
трудятся и его сыновья Алек-
сандр и Сергей, надежные ре-
бята, специалисты каждый в 
своем деле, серьезная опора 
для отца и руководителя.

Вячеслав Черных притор-
маживает «коня» и дает знать 
водителю ЗИЛа Владимиру 
Артеменко, ожидающему сиг-
нала на кромке поля: полна 
коробочка. Прыгаем с ним в 
кабину грузовика и отправ-
ляемся к остановившемуся на 

загонке комбайну. Владимир 
Артеменко, по дороге расска-
зывая вкратце о себе, шутит: 
«Я уже взросленький! На пен-
сии. Только отдыхать иногда 
надоедает. И чтоб бабушку не 
донимать, оставляю ей «сти-
пендию», а сам подрабатываю 
на уборочной. Что заработаю – 
то уже моё!» Водитель он опыт-
ный и в сельском хозяйстве 
всю жизнь. Работал в той же 
бригаде в совхозе «Октябрь», 
на базе которой больше де-
сятка лет назад обосновался 
«РИМ». Такой помощник для 
предприятия очень ценен.
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
20 октября Ветер юго-западный, 10-15 м/сек.,

порывы до 22 м/сек., дождь,
возможен мокрый снег.

21 октября Ветер юго-западный, 7-12 м/сек., 
порывы до 17-22 м/сек., дождь, 
мокрый снег.

Ветер юго-западный, 10-15 м/сек.,
порывы до 20 м/с, дождь.
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Дорогие дороги
Определен размер дорожного фонда края в 2018 году. 

Он составит 7 млрд 612 млн рублей, сообщил замести-
тель председателя правительства региона, министр 
финансов Владимир Притупов.

Средства дорожного фонда идут на строительство и ре-
конструкцию, капитальный ремонт, содержание и ремонт  
дорог общего пользования регионального или межмуници-
пального значения.

На обновление дорог Алтайского края в 2017 году в общей 
сложности направят 12 млрд рублей. Из них 8,7 млрд составят 
средства краевого дорожного фонда.

Новое назначение
Главой Поспелихинского района избран Игорь Баш-

маков. Такое решение принято на сессии районного 
Совета народных депутатов.

На новую должность избран единогласно. Осуществлять 
свои полномочия глава Поспелихинского района будет на 
постоянной основе в течение пяти лет, сообщает пресс-служба 
губернатора края.

До избрания Игорь Башмаков работал главой админи-
страции Поспелихинского района. На данный пост был 
назначен в июле 2015 года.

Стимул есть
В 2018 году в крае повысят на 50 тысяч рублей подъ-

емные для молодых преподавателей, переезжающих 
работать в сельскую местность.

Выпускники вузов будут получать до 250 тысяч рублей 
(40 человек), ранее эта сумма составляла 200 тысяч. Для вы-
пускников ссузов предусмотрено повышение со 100 до 150 
тысяч рублей (40 человек).

Кроме того, предусмотрено увеличение фонда заработной 
платы работникам бюджетной сферы на 12%.

Светлана ЯКОВЛЕВА

А кластер – лучше
Новый промышленный химический кластер создали 

в Барнауле на основе Алтайского шинного комбината. В 
него входит десять предприятий, среди которых барна-
ульские заводы асбестовых и резинотехнических изделий.

Эксперты считают, что создание кластера поможет лучше 
развивать химическую промышленность в крае. В условиях 
единого информационного и экономического пространства 
предприятиям проще будет запускать совместные проекты. 
Также они получат гарантированную поддержку от государ-
ства, сообщают на Алтайском шинном комбинате.

Условия учтены
На Барнаульском патронном заводе начали выпускать 

патроны для практической стрельбы – вида стрелкового 
спорта. Эти патроны соответствуют всем требованиям 
по фактору мощности, который важен для спортсменов.

В России развивается практическая стрельба, поэтому на 
подобные патроны появился спрос, поясняют на предприятии.

Для компании из Московской области «Фактор мощности» 
на барнаульском заводе разработали и изготовили изделия, 
которые подходят по массе пули и скорости ее полета. До-
полнительно заказчик потребовал, чтобы патроны были 
дозвуковыми, то есть скорость пули должна быть ниже 
скорости звука.

Алёна ИВАНОВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

19 октября 1943 года, № 212
«Учителя, комсомольцы и учащиеся Метелёвской не-

полной средней школы Белоглазовского района решили 
оказать трудовую помощь колхозам по очистке зерна для 
сдачи государству.

Организовали две бригады – одну из учителей, вторую 
– из комсомольцев и учащихся. Работать решили в ночные 
смены, чтобы не срывать школьные занятия.

В первую же ночную смену бригады очистили в колхозах 
600 пудов зерна. На вторую ночь было очищено 630 пудов. 
Учителя, комсомольцы и учащиеся личным трудовым 
участием помогают колхозам быстрее рассчитаться по 
хлебопоставкам и рапортовать фронтовикам-алтайцам о 
выполнении государственных обязательств.

ГОЛОВНЕВ, директор школы, орденоносец».

Запаслись к зиме

40  
 
  

  СОБЫТИЕ .
Урок по-Шукшину

В этом году в зимний пе-
риод задействуют более 1000 
единиц техники: пескораз-
брасыватели, автогрейдеры, 
погрузчики, экскаваторы, 

автомобили с отвалами для 
скоростной очистки от сне-
га, сообщает региональный 
Минстройтранс.

Алёна ИВАНОВА  ХРОНИКИ АП  .

Семечка – к семечке

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

  НОВОСТИ .

В крае подготавливают дороги к зиме. Соглас-
но приказу КГКУ «Алтайавтодор», эти рабо-
ты должны быть завершены до 31 октября.
Основная часть уже выполнена. 

На помощь колхозам  

ПОДПИСКА‐2018

17 октября в Российском уни-
верситете дружбы народов 
открылась именная аудитория 
Василия Шукшина.

Теперь студенты филологического 
факультета престижного столичного 
вуза могут подробно познакомиться с 
творчеством нашего знаменитого зем-
ляка. Открытие именной аудитории 
состоялось в рамках Дней культуры 
Алтайского края в Москве.

В этой аудитории уже создана особая 
творческая атмосфера. На стенах разме-
щены фотографии Василия Шукшина, 
информационные стенды с ключевы-
ми моментами биографии, творческого 
пути. Снимки со съемочных площадок 
в виде кадров киноленты оформляют 
все помещение.

Аудитория открыта по инициативе 
Музея Сибири и Дальнего Востока. Он 
сотрудничает с музеями Алтайского 
края, которые как раз и предоставили 
богатый материал для размещения в 
стенах университета.

– В рамках проекта «Сибирские ауди-
тории» мы не случайно выбрали именно 
Российский университет дружбы наро-
дов, – рассказал директор Музея Сибири и 
Дальнего Востока Артур Хаткевич. – После 
завершения учебы в нем студенты разъе-
дутся по другим странам, и мы надеемся, 
они увезут с собой частицу творчества 
знаменитых сибиряков. Мы постарались 
весь предоставленный материал кон-
цептуально оформить, чтобы студенты 
приобщились к творчеству писателя и 
захотели приехать на Алтай.

Кстати, в июне в Российском уни-

верситете дружбы народов открылась 
аудитория Роберта Рождественского. 
Она находится по соседству с аудиторией 
Василия Шукшина. Но если в первом 
проекте упор сделали в большей степени 
на творчестве поэта – на стихах, то во 
втором – в целом на фигуре писателя.

– Это настоящий мини-музей, – отме-
чает директор Государственного музея 
истории литературы, искусства и культу-
ры Алтая Игорь Коротков. – Здесь можно 
узнать о ключевых моментах биографии 
будущего писателя и актера: детстве, 
студенческих годах. Очень много самого 
Шукшина, его цитат. Аудитория предо-
ставляет исчерпывающую информацию 
о нашем земляке. И визуально очень хо-
рошо оформлена.

(Окончание на 2 стр.)
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Продукция по качеству отличная.

Новым подсолнечником в «РИМе» довольны.

Вячеслав Черных: «Семечка подошла, за неделю уберем».

Аудитория – настоящий музей, в котором можно получить исчерпывающую информацию о нашем знаменитом земляке.
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  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  В АКЗС .

  СОБЫТИЕ .

  КРАТКО .
Принятие законов «О тишине» и «О содержании 
домашних животных» в Алтайском крае отложат 
на ноябрьскую сессию АКЗС. К разработчикам доку-
ментов поступило большое количество вопросов 
и предложений.Р  

Напомним, оба законопро-
екта были приняты в первом 
чтении на сессии в сентябре 
текущего года. Их вынесли на 
общественное обсуждение, и 
до 12 октября каждый житель 
края мог направить в комитет 
по правовой политике свои 
замечания. На прошлой не-
деле депутаты всех фракций, 
представители правительства 
края, научного сообщества и 
общественных организаций 
обсудили поступившие пред-
ложения на заседаниях двух 
рабочих групп.

Открывая заседание, посвя-
щенное закону «О тишине», 
председатель комитета АКЗС 
по правовой политике Андрей 
Осипов подчеркнул, что спеш-
ка в этом вопросе неуместна. 
Конечно, принимаемый доку-
мент в любом случае ущемит 
интересы одной группы людей, 
но защитит интересы другой. 
От этого никуда не уйти, но 
надо отдавать себе отчет в том, 
что вторая категория несрав-
нимо больше.

Кроме того, не до конца по-
нятно, как будут привлекаться 
к ответственности шумные жи-
тели, если сейчас сотрудники 
полиции не всегда выезжают 
на обращения по поводу нару-
шения тишины и редко состав-
ляют протоколы.

– Совместно с краевым 
управлением МВД мы должны 
проработать эту тему, – сказал 
Андрей Осипов. – При этом не 
надо понимать, что принима-
емый закон носит профилак-
тическую направленность. 
В регионе уже есть пример – 
закон, касающийся ограниче-

ния мест для табакокурения, 
который на первый взгляд не 
вызвал шквал протоколов и 
штрафов. Но на практике мы 
видим, что так или иначе он 
работает.

В правовой комитет посту-
пило много обращений, часть 
из которых были диаметраль-
но противоположны друг дру-
гу. Вопросы по сокращению 
времени запрета на шум от 
ремонтных работ пришли от 
строительных бригад и уста-
новщиков пластиковых окон. 
Они недовольны тем, что «часы 
тишины» будут вводиться в 
многоквартирных домах с 13 
до 15 часов.

– Установщики говорят, что 
в день им приходится ставить 
окна сразу в трёх квартирах, 
– отметил Андрей Осипов. – И 
два часа перерыва им придёт-
ся проводить сидя на диване у 
клиента. Но, извините, по Трудо-
вому кодексу в это время у них 
должен быть обеденный пере-
рыв, а ещё один час они могут 
не сверлить дырки под дюбеля. 
Ведь основная проблема, из-за 
которой мы выделяем это вре-
мя, – это работа перфоратором.

Член краевой Общественной 
палаты Екатерина Казьмина 
отметила, что при таком под-
ходе возникают вопросы и к 
дорожникам, которые, получа-
ется, нарушают покой граждан.

– Почему ограничения в ча-
сти ремонтных работ с 13 до 15 
часов существуют в многоквар-
тирных домах, но в то же время 
на улицах рядом с домами их 
производить можно? – спро-
сила она. – В том числе работы 
по переустройству территорий 
или укладке асфальта, – ведь 

они тоже создают достаточно 
много шума.Е    ?

На уличный шум также об-
ратил внимание представитель 
Общественной палаты Барна-
ула Виталий Чугуев, который 
предложил запретить прове-
дение массовых мероприятий 
в самом центре Барнаула.

– На Нулевом километре 
ставится сцена с мощной зву-
ковой аппаратурой, – посето-
вал общественник. – А в домах, 
расположенных рядом, живут 
в основном пожилые люди. Я 
взял в экспертно-криминали-
стическом управлении шумо-
мер и замерил низкие частоты, 
получилось 386! Это же до су-
масшествия можно пожилого 
человека довести! После про-
ведения таких массовых меро-

приятий только в дом на улице 
Шевченко, 52-а вызывают от 
трех до пяти машин скорой 
помощи.

В качестве темы для даль-
нейшей проработки было так-
же предложено ограничить 
проведение официальных 
спортивных, культурных и 
иных массовых публичных 
мероприятий, если они про-
ходят вблизи медицинских и 
реабилитационных учрежде-
ний. Заместитель председателя 
комитета по правовой поли-
тике АКЗС Сергей Писарев 
напомнил о традиционных 
гуляньях десантников в День 
ВДВ на площади Ветеранов у 
Краевой клинической боль-
ницы скорой медицинской 
помощи:

– Там кардиологические 
больные лежат, восстанавли-
ваются после операций, а под 
окнами идет пальба из автома-

тов. Я понимаю десантников, 
но по отношению к больным 
это просто кощунство.

Список действий, наруша-
ющих тишину и покой граж-
дан, закрепленный в ст. 4, было 

решено оставить открытым. 
Напомним, что к ним отно-
сятся использование звуко-
воспроизводящих устройств 
на транспортных средствах, 
крики, свист, пение, игра на 
музыкальных инструментах, 
использование пиротехники, 
неоднократное срабатывание 
сигнализации, а также вышеу-
помянутые ремонтные работы.

П   – 
Не меньше споров вызвала 

и доработка закона «О содер-
жании и защите домашних 
животных на территории 
Алтайского края», к которому 
поступило много поправок. В 
частности, предлагается уре-
гулировать вопрос использова-
ния экзотических животных 
в коммерческих целях. Речь 
идет о контактных зоопарках 
и частных лицах, предлагаю-
щих сфотографироваться с 
обезьянами, попугаями или 
енотами на улицах и в торго-
вых центрах.

Представители управления 
ветеринарии Алтайского края 
рассказали, что ежемесячно к 
ним поступает не менее пяти 
обращений от людей, покусан-
ных такими животными.

– Мы должны говорить о 
безопасности граждан, – зая-
вил депутат АКЗС, директор 
Барнаульского зоопарка Сергей 
Писарев. – Владельцы экзотиче-
ских животных, которые стоят 
у нас в торговых центрах, как 
правило, это представители 
не нашего региона. Я лично 
проверял у них документы, 

а потом выгнал из зоопарка 
вместе с обезьянами, игуана-
ми и попугаями. Требовать с 
них ветеринарную справку о 
состоянии здоровья животного 
бессмысленно. Мне показали 
бумажку из Донецка о том, что 
попугай здоров.

Одно из принципиальных 
предложений, которое выска-
зала руководитель приюта для 

бездомных животных «Ласка» 
Софья Куликова, касалось вве-
дения штрафа для владельцев 
животных, например, собак, 
за бесконтрольный выгул.

– У нас много случаев в 
практике, когда мы отлавли-
ваем в Барнауле по контракту 
с городом бродячее животное, 
за которым потом приходит 
хозяин и просто забирает его 
без какой-то ответственности. 
Хотя его собака, как и бродя-
чие, могла кого-то покусать или 
принесет бесконтрольный при-
плод, который потом оказыва-
ется на улицах, – рассказала 
Софья Куликова.

В ходе обсуждения также 
было поддержано большин-
ством предложение наделить 
муниципалитеты полномочи-
ями по определению мест для 
выгула собак, а также мест для 
их захоронения. После при-
нятия закона любая иници-
ативная группа владельцев 
животных сможет прийти с 
предложением в администра-
цию города или села.

Довольно сложным, но 
нуждающимся в регулирова-
нии члены рабочей группы 
признали вопрос определения 
максимальной численности 
питомцев, которые могут на-
ходиться в квартире: слиш-
ком различаются допустимые 
площади помещения, напри-
мер, для кошек и крупных со-
бак. Решено проработать его 
к следующему обсуждению 
закона.

Все поступившие на рассмо-
трение предложения были 
приняты для дальнейшей ра-
боты над законом. «Надеюсь, 
итоговый документ позволит 
нам не только навести порядок 
в обращении хозяев с домаш-
ними питомцами, но и сокра-
тить численность оставленных 
животных», – резюмировал 
Андрей Осипов.

Вадим КУЛЕШОВ

Чем ближе конец года, тем 
острее звучат вопросы, под-
нимаемые на всех уровнях 
власти. Неудивительно,  в 
преддверии принятия глав-
ного финансового документа 
страны, регионов, муниципа-
литетов важно так распре-
делить приоритеты, чтобы 
самые важные моменты на-
шли в нем отражение.Н   

Одним из приоритетов во все 
времена было и остается здравоох-
ранение. Именно поэтому этой теме 
было посвящено сразу несколько ме-
роприятий в Государственной думе. 
На втором заседании Экспертного 
совета Комитета ГД по охране здоро-
вья по вопросам совершенствования 
организации здравоохранения под 
руководством депутата ГД доктора ме-
дицинских наук Валерия Елыкомова 
обсудили доступность медицинской 
помощи прежде всего сельскому на-
селению. Сразу несколько наиболее 
важных вопросов получили статус 
первоочередных. Во-первых, как и в 
Алтайском крае, на уровне Федера-
ции обсудили недавно актуализи-
рованные правительством страны 
вопросы в отношении помощи при 
сердечно-сосудистых заболеваниях. 
Как пояснил генеральный директор 
НМИЦ кардиологии Минздрава Рос-
сии, член-корреспондент РАН, профес-
сор, д. м. н. Сергей Бойцов, вопрос о 
дооснащении первичных сосудистых 
центров ангиографами практически 
подарок для службы, тем не менее для 
адекватных результатов нововведе-
ния необходимо предусмотреть сра-
зу несколько моментов – кадры (как 
известно, самая лучшая техника без 
специалиста не принесет желаемой 
пользы) и загруженность аппаратуры.

Не остался в стороне и вопрос муж-
ского здоровья. Вопросы оказания 
специализированной помощи в этой 
области важны, так как заболевания 
у сильной половины человечества 
встречаются не единичные. А не-
сколько хронических заболеваний 
невозможно лечить в пределах одно-
го направления. При этом если гово-
рить о демографии, то игнорировать 
мужчин в этом вопросе попросту не 
получится.

– Для воспроизводства населения 
суммарный показатель рождаемости 
должен составлять не менее 2.14. Это 

среднее число детей, рождённых жен-
щиной репродуктивного возраста. 
У нас он меньше, а положительная 
динамика достигается ещё и за счёт 
миграции, но это не выход. Общее 
снижение смертности – это хорошо, 
однако сегодня нет ни одной програм-
мы, касающейся мужского здоровья и 
снижения именно мужской смертно-
сти. Как нет и программы обучения 
принципам соматического здоровья 
у мужчин, – заявил директор Меди-
цинского научно-образовательного 
центра МГУ имени М.В. Ломоносова, 
заведующий кафедрой урологии и 
андрологии ФФМ МГУ им. М.В. Ломо-
носова, академик РАН, профессор, док-
тор медицинских наук, заслуженный 
деятель науки РФ Армаис Камалов.

По его мнению, необходимы цен-
тры мужского здоровья, работа кото-
рых будет построена по междисци-
плинарному принципу и по образцу 
женских консультаций.П  

Конечно, все эти и многие другие 
проблемы,  обсуждаемые депутатами, 
министрами, академиками и пред-
ставителями регионов, потребуют 
финансирования. Более того,  все эти 
мероприятия получают статус особо 
важных именно в преддверии при-
нятия бюджета страны. Заместитель 
министра здравоохранения страны 
Наталья Хорова представила основ-
ные направления расходов бюджета 
на здравоохранение. По её словам, 
расходы бюджетов всех уровней на 
здравоохранение в 2018 году предус-
матриваются с увеличением на 15,6% 
к уровню предыдущего года и в сово-

купности составят более 3 триллионов 
рублей, или около 3,5% ВВП:

– Доля федерального бюджета при 
этом составляет 13,6% от расходов бюд-
жетов всех уровней, а консолидиро-
ванных, субъектных – 27,7%. Средства 
бюджета ФОМС – наибольшая доля 
(58,7%). Объём расходов на оказание 
высокотехнологичной медицинской 
помощи населению будет равен 100,5 
млрд рублей.

Несмотря на то, что в целом заяв-
ленный уровень ассигнований на 
здравоохранение в 2018 году выше, 
чем в текущем,  участников дискус-
сии эти показатели не удовлетвори-
ли. Так, директор Московского НИИ 
неотложной детской хирургии и 
травматологии при РАМН, президент 
Национальной медицинской палаты, 
доктор медицинских наук, профессор 
Леонид Рошаль высказал жесткую 
позицию относительно уровня фи-
нансирования. По его словам, для того 
чтобы здравоохранение могло решать 
самые необходимые сегодня вопросы 
помощи населению, финансирование 
должно составлять не менее 5% ВВП.

В целом участники «круглого стола» 
остановились на трех приоритетах, 
которые будут учитывать ко второму 
чтению. Это первичная медицинская 
помощь, лекарственное обеспечение 
и финансирование подготовки меди-
цинских кадров.А   ?

Алтайский край на уровне Фе-
дерации выразил готовность стать 
пилотной территорией по решению 
вопроса лекарственного обеспечения 
граждан. Об этом заместитель предсе-

дателя регионального Молодежного 
парламента, председатель комитета по 
правовым вопросам Евгений Сафонов 
заявил на парламентских слушаниях 
в Государственной думе с министром 
здравоохранения Вероникой Сквор-
цовой. Темой мероприятия стало раз-
витие сельского здравоохранения.

Вопрос лекарственного обеспече-
ния рефреном звучал на всех меропри-
ятиях. Ведь сколько бы консультаций 
с самым лучшим специалистом ни 
провели, без лечения результата не 
достигнуть.

На селе вопрос покупки (или по-
лучения) лекарств обычно решает-
ся двумя способами – через ФАПы и 
государственную, а также частную 
аптечные сети. Это эффективно, 
но недостаточно, ведь не в каждом 
сельском поселении они имеются. 
Выходом могла бы стать дистанцион-
ная продажа лекарственных средств, 
однако стоит понимать, что в боль-
шинстве таких поселений Интернета 
нет, кроме того, основная часть жите-
лей находится в таком возрасте, когда 
освоение новых технологий – вопрос 
проблематичный, а лекарства требу-
ются регулярно.

В регионе предложили выход – со-
здание передвижных аптечных пун-
ктов. Чтобы этот формат мог работать, 
нужно предоставить законодательную 
базу для дистанционной торговли ме-
дицинскими препаратами. И здесь 
необходима помощь депутатов Госу-
дарственной думы.

Еще одним серьезным достижени-
ем, в том числе для нашего региона,  
стало заявление В. Скворцовой о рас-
пространении программы «Земский 
доктор» на моногорода, также в нее 
войдут фельдшеры, выполняющие 
функции лечащего врача.

– Губернатор нашего края Александр 
Карлин первым в стране предложил 
программу «Сельский фельдшер», и она 
показала свои результаты. За три года 
работы в сельские территории нашего 
края удалось привлечь 58 фельдшеров 
в ФАПы и 15 в службу скорой медицин-
ской помощи. В текущем году планиру-
ется найти еще 30 специалистов сред-
него уровня. Расширение программы 
«Земский доктор» и финансирование 
программы на федеральном уровне 
позволят регионам увеличить объем 
средств, направленных на решение 
кадрового обеспечения сельских тер-
риторий и моногородов, – резюмировал 
Валерий Елыкомов.

Анна БОДАГОВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Время на доработку

Готовы стать первыми!
В о  в р е м я  о т к р ы т и я 

именной аудитории ректор 
Российского университета 
дружбы народов Владимир 
Филиппов сообщил, что в вузе 
будет введен специальный 
модуль по творчеству Василия 
Шукшина для иностранных 
студентов.

– Для нас это уникальное 
событие, которое интересно 
не только для университета, 
но и полезно для творчества 
писателя, – сказал он. – В вузе 
учатся студенты из более чем 
150 стран мира. Думаем, что с 
помощью их молва о Шукшине 
достигнет самых разных точек 
планеты. Мы выпускаем сту-
дентов как друзей России. Если 
хотим, чтобы о творчестве и 
личности Василия Шукшина 
узнали во всем мире, то луч-
ше места, чем РУДН, выбрать 
сложно. Мы готовы в этой ау-
дитории вместе с Алтайским 
краем проводить мероприятия 
международного характера.

Губернатор Александр Кар-
лин поблагодарил руководство 
вуза за открытие именной ау-
дитории.

– Личность и творчество 
Василия Шукшина – уникаль-
ное явление в национальной 
и мировой культуре, – сказал 
он. – Мы горды тем, что именно 
алтайская земля дала такого 
гения. Надеюсь, площадка 
аудитории станет отправной 
точкой шукшинского влия-
ния. Нашего земляка знают 
и любят далеко за пределами 
страны. Сейчас шукшинские 
мотивы доброты, понимания 
потребностей человека, слож-
ного поиска являются очень 
ценными в межнациональном 
общении. Думаю, что аудито-
рия поможет в реализации 
этих задач.

Инициаторы проекта от-
мечают, что Алтайский край 
является родиной целого ряда 
выдающихся личностей. И не 
исключают появления имен-
ных аудиторий других наших 
земляков в Российском универ-
ситете дружбы народов.

Кристина ЛИВЕР

   За мусор 
заплатим 
по-разному
Общественный совет при 

управлении края по тари-
фам одобрил новые норма-
тивы накопления твердых 
коммунальных отходов 
(ТКО). Предполагается, что 
они вступят в силу в 2018 
году.

Как пояснили в управ-
лении, предусмотрены два 
вида нормативов: для жите-
лей Барнаула и других посе-
лений. Итак, на одного про-
живающего в барнаульском 
доме величина норматива 
составит 0,18 куб. метра в ме-
сяц, а для других территорий 
это 0,121.

В основу проведенных 
расчетов легли данные, пре-
доставленные муниципали-
тетами. Учитывались замеры 
объемов накопления ТКО за 
все четыре сезона года.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Край 
поделили 
на турзоны

Ученые поделили Ал-
тайский край на 12 турист-
ско-ресурсных зон. Впервые 
сведения о популярных объ-
ектах региона обобщены в 
одном издании «Туристское 
регионоведение: районы Ал-
тайского края». 

Работа стала результатом 
многолетних исследований 
двух ученых из Алтайского 
государственного институ-
та культуры и Алтайского 
госуниверситета – Сергея и 
Натальи Харламовых.

Издание предназначено 
для учащихся по направле-
ниям «Туризм», «География», 
сообщают в управлении края 
по внешним связям, туризму 
и курортному делу.

Алёна ИВАНОВА

Депутаты предлагают наделить муниципалитеты полномочиями 
по определению мест для выгула собак.

Вопрос доступности медпомощи на селе – самый актуальный.

Урок 
по-Шукшину

(Начало на 1 стр.)

  НОВОСТИ .
Старому парку – новую ограду
Ограду старейшего в краевой столице парка «Централь-

ный», входящего в туркластер «Барнаул – горнозаводской 
город», установят в ноябре. На данный момент рабочие ввин-
тили 152 сваи для фундамента будущей ограды и заливают 
ригели – горизонтальные элементы конструкции.

Привезены материалы для центрального входа. В ноябре 
должны закрепить чугунную ограду. Она, кстати, уже готова. 
Ее делали на чугунолитейном заводе в Камне-на-Оби, сообщают 
в администрации Барнаула.

Алёна ИВАНОВА

«Я выбираю спорт»
С 20 по 22 октября в Барнауле в спортивном центре «Эланс» 

будет проходить детская спартакиада «Я выбираю спорт».
В первый день состоятся торжественный парад открытия 

соревнований и посвящение в спортсмены. В частности, на-
путствовать ребят будут заслуженный мастер спорта по легкой 
атлетике Сергей Шубенков, заслуженный мастер спорта России 
по дзюдо Иван Нифонтов, заслуженный мастер спорта по спор-
тивной гимнастике Сергей Хорохордин, заслуженный мастер 
спорта России по тхэквондо Альберт Гаун и мастер спорта меж-
дународного класса по русскому бильярду Даниил Богушевский.

В программе – соревнования по художественной гимнастике, 
большому теннису, кунг-фу, рукопашному бою, тхэквондо, весе-
лая эстафета среди зрителей и гостей. В спартакиаде участвуют 
юные спортсмены в возрасте от четырех лет.

Светлана ЯКОВЛЕВА

В честь фронтовиков – 80 елей
Общественники и экологи Шипуново высадили молодые 

ели по периметру мемориального комплекса «Журавли».

Как рассказала одна из активисток Наталья Шнейдер, моло-
дые метровые елочки сменили прежние деревца, высаженные 
в честь 30-летия Победы в Великой Отечественной войне.

Зрелые посадки, увы, пострадали от высоких грунтовых 
вод, которые больше года стояли в райцентре. В сельсовете 
Шипуново решили заменить их.

80 деревьев было приобретено за счёт сельского бюджета, а 
на субботник вышли специалисты сельсовета, общественни-
ки, участники экологического кружка «Дубравушка» школы 
им. А.В. Луначарского. Посадочные работы прошли быстро и 
с соблюдением агротехнологий.

Подготовила Тамара ПОПОВА,
фото предоставлено Натальей ШНЕЙДЕР
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Андрей Кленин – за здоровую продукцию.
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.ТРУДОУСТРОЙСТВО.
Кадровики, на выезд!
В Рубцовске организо-
вали выездные отделы 
кадров.

Выездной отдел кадров – та-
кую форму работы внедрили в 
Рубцовске, чтобы люди, ищущие 
работу, и работодатели быстрее 
находили друг друга. 

В этом году мероприятие 
ориентировано прежде всего на 
сотрудников «Инвестиционно-де-
велоперской компании» (ИДК), 
которой принадлежит Рубцов-
ская ТЭЦ. Предприятие в данное 
время остановлено, а персонал 
предупрежден о высвобожде-
нии. Работу может потерять 301 
человек, это не просто серьезная 
цифра, а настоящая трагедия для 
семей, лишившихся источника 
дохода.

6 октября провели первый 
выездной отдел кадров. В нем 
участвовал Рубцовский тепло-
энергетический комплекс (Руб-
ТЭК) – именно он предлагает наи-
большее количество вакансий.

РубТЭК заинтересован в со-
трудниках, имеющих квалифика-
цию и профессиональный опыт. 
На предприятие требуются ма-
шинисты по котельному оборудо-
ванию, монтер пути, начальник 
отдела реализации инвестицион-
ных проектов, слесари по обслу-
живанию оборудования электро-
станций, электрогазосварщики 
и электромонтеры… Всего Руб-
цовский теплоэнергетический 
комплекс предоставил более 40 
рабочих мест.

По информации заместителя 
директора центра занятости Ок-
саны Карасевой, после первой 
встречи 10 человек уже офици-
ально трудоустроены в Рубцов-
ский теплоэнергетический ком-
плекс. Оформляют необходимые 
документы еще 32.

– Мы готовы работать с каж-
дым обратившимся сотрудником 
ИДК, – подчеркивает она. – Имеем 
возможность предложить граж-

данам профпереподготовку или 
повышения квалификации за 
счет средств краевого бюджета.

Такая форма работы с высво-
бождаемыми работниками, как 
выездной отдел кадров, показала 
свою эффективность. И 11 октя-
бря специалисты службы заня-
тости организовали следующее 
мероприятие с работодателями 
– РубТЭКом, Рубцовским заводом 
запасных частей, Рубцовским 
филиалом «Алтайвагона», гимна-
зией № 8. Около 20 соискателей 
проявили интерес к предлагае-
мым вакансиям.

Вячеслав Нарваткин – слесарь 
по ремонту котельного оборудо-
вания VI разряда. 

– Нам на ТЭЦ выдали уведом-
ления о сокращении через два 
месяца. Сюда пришел, чтобы уз-
нать, какие имеются вакансии 
в РубТЭКе, – пояснил он. 

Начальник отдела по работе с 
персоналом РубТЭКа Елена Дидо-
ренко пообщалась с Вячеславом. 
Место по профессии предложить 
не удалось, вакансии закрыты, 
но можно устроиться на пред-
приятие водителем, тем более 
что нужная категория у соиска-
теля имеется.

– Мы ориентированы на трудо-
устройство работников, которые 
высвобождаются с Рубцовской 
ТЭЦ. Уже приняли 25 человек 
из ИДК. Еще 20 оформляются, 
проходят медкомиссию, – ин-
формирует Елена Дидоренко. 
– На сегодня осталось 23 вакан-
сии. Также возможно временное 
трудоустройство в подрядных 
организациях, которые заняты 

ремонтом и строительством объ-
ектов теплоэнергетики в Рубцов-
ске. Предлагаем работу на других 
предприятиях СГК в Барнауле, 
Кемерове, Красноярске, Абакане.

Нуждаются в рабочих кадрах 
филиал «Алтайвагона», Рубцов-
ский завод запасных частей. В 
техническом персонале – учеб-
ные учреждения. 

– Предлагаем вакансии, свя-
занные с энергетикой и литей-
ным производством. Если кто-то 
желает переобучиться, получить 
новые навыки, то будем рас-
сматривать и такие варианты, 
– говорит начальник отдела по 
работе с персоналом филиала 
«Алтайвагона» Елена Павлюко-
ва. – Сегодня имеется порядка 
25 вакансий.

В итоге в этот раз восьмерых 
человек работодатели пригла-
сили на повторное собеседова-
ние, 11 записаны в кадровый 
резерв.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

.МАЛЫЙ БИЗНЕС.
«Главное – коллектив»
Не так давно в Ку-
рье  открылся  и 
успешно действует 
мини-завод по пере-
работке молочной 
продукции.

Открыть предприятие 
в деревне кажется не са-
мой популярной бизнес-и-
деей. А перспектива уехать 
из города ради заработка 
на селе и вовсе. И все же 
некоторые производите-
ли находят ряд причин 
и преимуществ открыть 
собственное производство 
в деревенских условиях. В 
этом году в Курье мини-за-
вод по переработке молока 
открыл Андрей Кленин. 
Врач по профессии, Ан-
дрей переехал в сельский 
район из Новосибирска. 
Говорит, что главную роль 
сыграл семейный фактор: 
«Я человек семейный. У 
меня есть дети. В первую 
очередь я думаю не о биз-
несе, а о том, где и как бу-
дут расти мои дети. А день-
ги можно зарабатывать 
везде, были бы желание 
и голова на плечах».

С точки зрения начи-
нающего бизнесмена, для 
производителя молочной 
продукции деревня при-
влекательнее городской 
среды. Это объясняется 
многими факторами. Ра-
ботать в небольшом на-
селенном пункте значит 
иметь возможность рабо-
тать со свежим молоком с 
местных подворий. Плюс 
возможность быстрой ре-
ализации продукции. А 
это значит, что вопрос о 
долгосрочном хранении 
товара сошёл на нет. Мы 

часто встречаем на упаков-
ке всевозможные цифры и 
буквы (например, пресло-
вутое «Е»). Они говорят о 
том, производитель наме-
рен долго хранить свой 
товар или увезти его, 
скажем, в другой регион. 
Принципиальным услови-
ем производства на сво-
ем малом предприятии 
Кленин считает отказ от 
консервирования: «Я не до-
бавляю в свою продукцию 
посторонние добавки, ко-
торые зачастую влияют 
на развитие многих, в том 
числе и онкологических, 
заболеваний. Как врач 
считаю, что популярные 
убеждения, что добавки 
«облагораживают» вид 
и вкус продуктов, – это 
обман».

Не все производите-
ли готовы отказаться от 
консервирования товара 
в пользу здоровой продук-
ции. А некоторые и вовсе 
злоупотребляют добавка-
ми, делая тем самым из 
нее фальсификат. Тем не 
менее в Алтайском крае 
наблюдается снижение 
удельного веса выявлен-
ных нестандартных проб 
молочной продукции по 
сравнению с аналогич-
ным периодом прошло-
го года на 35,4%. Об этом 2 
октября рассказала Ольга 
Бархатова, заместитель 
начальника отдела над-
зора за гигиеной детей и 
подростков и гигиеной 
питания управления 
Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты 
прав потребителей и бла-
гополучия по Алтайскому 
краю в ходе заседания, по-

священного противодей-
ствию незаконному оборо-
ту пищевой продукции.

Побывав на небольшом 
молочном заводе Кленина 
в Курье, можно убедиться, 
что затраты производите-
ля приличны. Должна обе-
спечиваться постоянная 
работа цеха: стабильная 
температура в помещении, 
постоянно работающие 
холодильники (которыми 
тут, кстати, называются не 
большие шкафы, включен-
ные в розетку, а отдельные 
комнаты,  в которых рабо-
тают люди в белых хала-
тах). Под строгим руковод-
ством начальства каждый 
день должна проводиться 
санитарная обработка 

помещения, а люди обя-
заны следовать правилам 
соблюдения гигиены. На 
все это, конечно, требуют-
ся материальные ресурсы. 
«Конечно, сложнее найти 
ресурсы в деревне, – гово-
рит Андрей. – Но для это-
го и существует город, где 
можно зарабатывать и 
инвестировать в сельские 
проекты. Привлечь можно 
и длинные деньги – банки 
или частных инвесторов. 
Нужно всё просчитывать: 
затраты, спрос, рентабель-
ность, сроки окупаемости, 
наличие кадров и, конеч-
но, риски».

Такое производство 
требует от предпринима-
теля хороших работников, 

знающих своё дело. С од-
ной стороны, достаточно 
проблематично собрать 
новый рабочий коллек-
тив, на который можно 
рассчитывать. В Курьин-
ском районе когда-то рабо-
тал маслосырзавод. После 
его закрытия большое ко-
личество людей осталось 
без работы. Некоторые 
из них на сегодняшний 
день думают, что имеют 
возможность вернуться к 
старым обязанностям, но 
уже на новой работе. Но 
технологии за последнее 
время сильно изменились. 
Сам предприниматель 
рассказал, что именно 
по этой причине есть те, 
кто ему совсем не под-
ходит: «Зачастую проще 
заново научить человека, 
чем переучить его. Хоро-
шие кадры на вес золота. 
Ведь их надо научить, а 
ещё призвать к совести 
и сознанию, поскольку 
кнутом погоняя далеко 
не уедешь. Деньги проще 
найти, нежели команду 
собрать. Мои сотрудники 
– самое дорогое, что у меня 
есть в бизнесе».

У Андрея были идеи о 
развитии туризма, свое-
го кафе или шашлычной. 
На первое место все-таки 
вышло открытие пред-
приятия по переработке 
молока. Однако сам пред-
приниматель говорит о 
том, что не будет оста-
навливаться на чем-то 
одном. Так что, возможно, 
в скором будущем удивит 
район чем-то новым.

Маргарита 
ОВЧИННИКОВА

(фото автора)

.ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.
Нельзя опускать руки
Сегодня трудно получить 
хорошие квартиры и земель-
ные участки от государства. 
Заместитель руководителя 
фракции ЛДПР в АКЗС, член 
комитета по аграрной поли-
тике и природопользованию 
Павел Рего рассказал о том, 
что предлагают депутаты 
в таких ситуациях.

– Павел Александрович, фракция 
ЛДПР на протяжении всех со-
зывов занималась земельными 
проблемами. Все-таки аграр-
ный край. Сейчас у вас есть 
такая тема на повестке дня?

– Если человек самовольно построил 
дом в те времена, когда еще не действо-
вал Земельный кодекс,  государство 
дает ему право на бесплатное владе-
ние этой территорией. Конечно, при 
условии, что постройка не нарушает 
ничьих прав и интересов. Однако по 
закону оформить такое право можно 
только до 1 января 2018 года. И люди не 
успевают – просто им нужно собрать 
кипы документов и пройти множество 
инстанций. ЛДПР предлагает продлить 
действие закона «О бесплатном предо-
ставлении в собственность земельных 
участков» еще на один год.

– Кажется, многодетные семьи 
тоже имеют право на бесплат-
ную землю?

– По закону – да. А на деле – то 
участок далеко от места прописки, 
то у муниципалитета нет возмож-
ности подвести коммуникации как 
положено. Поэтому я предлагаю в 
таких случаях заменять льготу де-
нежным сертификатом исходя из 
средней стоимости земельных участ-
ков в Алтайском крае. Разумеется, 
деньги можно будет использовать 
только по целевому назначению. И 
только тем семьям, которые прожили 
в регионе не менее пяти лет, иначе 
набегут соседи! Этот законопроект 
я вынесу на обсуждение парламента 
в ближайшие месяцы.

– Вы родом из Бийска. Это 
старейший город Алтайско-
го края. Удается ли властям 
переселять людей из ветхого 
жилья?

– Многие бийчане отказываются 
переезжать в новостройки – ведь ино-
гда условия там еще хуже! Некоторым 
людям достается квартира, похожая на 
длинный коридор – 6 метров длиной 
и 160 сантиметров шириной. Только 
представьте себе эту «трубу»!

– Там ведь невозможно жить… 
Как такое вообще получилось?

– Смотрите, застройщик делает 
квартиры, полностью совпадающие 
по метражу со старыми. У кого-то это 
12 квадратных метров,  у кого-то – 50. 
И чтобы не настроить лишнего и все 
скомбинировать, он изворачивается и 
приходит к таким странным решени-
ям. Люди идут к нам в ЛДПР и жалу-
ются – хотят отказаться от неудобного 
жилья. Денег за их «ветхие метры» не 
хватит на что-то приличное. Помогаю 
бийчанам составлять обращения в 
суд. Хорошо, что после череды таких 
случаев застройщик пошел навстречу 
– за свой счет делает перепланировку.

– Давайте еще о жилищных 
проблемах поговорим. Сейчас 
в крае 6500 сирот в очереди 
на получение законных метров. 
И двигается она крайне мед-
ленно…

– Ко мне на прием очень часто при-
ходят сироты. У многих уже опусти-
лись руки – покорно ждут свою квар-
тиру чуть ли не десятилетиями. Я в 
таких случаях всегда мотивирую идти 
в суд и помогаю составить грамотное 
обращение. Обычно каждое такое дело 
выигрывается, а на администрацию 
накладывается штраф. Понятно, что 
денег в бюджете банально не хвата-
ет, чтобы процесс пошел быстрее. Но 
сдаваться нельзя! ЛДПР давно требует 
увеличить финансирование этой про-
граммы, предлагает различные реше-
ния. Вообще, с жильем сегодня много 
проблем у самых разных категорий 
граждан. Ко мне обратилась женщи-
на,  имеющая право на жилищную 
субсидию как работница Крайнего 
Севера. На учете состоит уже 17 лет! 
Министерство труда и социальной 
защиты Алтайского края дало мне 
такие цифры: участников подпро-
граммы 141 человек, в год выдают 
1 – 2 сертификата. Такими темпами 
последний участник подпрограммы 
получит положенное ему жилье через 
70 лет…

– А крестьяне с какими про-
блемами приходят?
– Власть не хотела вы делять 

землю под пастбища в Cолтонском 
районе. Такая ситуация, например, 
в Сузопском сельсовете. Там ЛДПР 
помогла получить участок. Сейчас 
решаем аналогичную проблему в 
селе Малоугренево Бийского района. 
Часто чиновники серьезно тормозят 
всю работу.

– Кого-то удалось реально на-
казать?

– В селе Новая Чемровка Зональ-
ного района совсем развалилась до-
рога. Я обратился в прокуратуру. Так 
после моего вмешательства и дорогу 
улучшили, и местную власть к ад-
министративной ответственности 
привлекли.

– Скажите, трудно помогать 
людям?

– Бывает, что увяз в бумажной пе-
реписке, обил все пороги, а проблема 
на месте стоит. Но чаще всего статус 
парламентария творит чудеса – чи-
новничья волокита резко сокраща-
ется, начинаются реальные проку-
рорские проверки. Иногда ситуации 
разруливаются с помощью обычных 
телефонных звонков. Обратились ко 
мне новоалтайцы – в доме внезапно 
отключили воду. При этом коммунал-
ка оплачивается вовремя. Я связался 
с водоканалом и главой администра-
ции – вопрос решили быстро. Как-то 
возле новоалтайского детского сада 
сильно провис электрический ка-
бель. Пришлось в срочном порядке 
звонить в администрацию и МЧС 
– линию электропередачи почини-
ли моментально. Помог получить 
российское гражданство жителю 
Украины, который решил воссое-
диниться с семьей. Сейчас разбира-
юсь с детской площадкой, которую 
превратили в парковку. Вообще, с 
придомовыми территориями у нас 
много проблем. Жильцы двух домов 
попросили помочь решить вопрос 
с благоустройством проезда и дво-
ра. Когда-то земля принадлежала 
силовикам. А теперь фактически 
относится к нескольким зданиям 
сразу. Будем межевать, оформлять, 
благоустраивать!

Беседовала 
Юлия БУЗИНОВСКАЯ.

.УБОРКА 2017.
Семечка –
к семечке

– Семечка подошла, влажность нормальная, 
можно убирать, – поясняет между делом Вячес-
лав Черных, направляя выгрузной шнек бункера 
комбайна в кузов грузовика. – Сегодня первый 
день молотим. По качеству на первый взгляд 
семечка хорошая, должна быть востребованной. 
Если погода постоит, то за неделю управимся.

Освободившись, комбайн налегке бежит за 
следующей порцией. На другой кромке поля уже 
сигналит водителю грузовика второй комбайн…Д   

Возделывать подсолнечник в ООО «РИМ» в 
качестве эксперимента начали четыре года на-
зад. Результат удовлетворил. С тех пор хозяйство 
примерно восьмушку своего посевного клина 
отводит под семечки.

– В первый год посеяли Рену французской се-
лекции турецкого производства, – рассказывает 
директор. – В принципе, по урожайности непло-
хой сорт. Но год тогда для него выдался неудач-
но-показательный. Было много влаги. У этого 
подсолнуха шляпа огромная, сильно намокает, 
стебель толстый – убирать трудно. Снег ложится 
на эту большую мокрую шляпу и ломает ножку. 
Птицам вольница сидеть на таком большом под-
солнухе и склевывать семечку. Поэтому мы от 
него отказались. Потом сеяли Енисей. А в этом 
году взяли по рекомендации специалистов элиту 
Кулундинский 1. У этого подсолнечника шляпа 
поменьше, вода в нее не затекает, он и сам пониже. 
Для нашего района по многим характеристикам 
хорош и показал себя неплохо. По масличности 
качество семечки достойное. Спрос на нее точно 
будет. Ее продадим всю сразу, хранить не будем. 
А вот зерно пока побережем.

В этом году хозяйство решилось еще на 
один эксперимент. Когда-то здесь пытались 
возделывать озимую рожь, но она хозяев не 
вдохновила – не очень востребована по срав-
нению с пшеницей. В этом сезоне «римские» 
аграрии посеяли на пробу порядка 230 га ози-
мой пшеницы сорта Жатва Алтая, которую 
им порекомендовали в ОПХ «Комсомольское». 
Под новый сорт отвели отдохнувшее под паром 
ровное поле, на котором и снег обычно хорошо 
ложится, и влага весной не скатывается. Если 
эксперимент удастся, озимой пшенице дадут 
постоянную прописку в структуре посевных 
площадей, как в свое время подсолнечнику.

Владимир Чаплыгин уверен: каково семя, 
таково и племя.

Наталья ИСАЕВА

.КРАТКО.
Остеохондроз? 
Прооперируем!

В Барнауле в Федеральном центре трав-
матологии, ортопедии и эндопротезиро-
вания начали делать эндоскопические 
операции при дегенеративно-дистро-
фических заболеваниях поясничного 
отдела позвоночника. Именно так на-
зывается заболевание, которое в народе 
известно как остеохондроз.

До октября 2017 года подобные хирурги-
ческие вмешательства проводили только 
в клиниках федерального уровня. Теперь, 
как сообщает сайт центра травматологии, 
такой вид медицинской помощи доступен и 
в Алтайском крае. Это значит, что обратиться 
за ней могут жители как Сибирского, так и 
Дальневосточного федеральных округов.

Первые операции в Барнауле выполнил 
доктор медицинских наук Сергей Люлин 
– заведующий отделением хирургии деге-

неративно-дистрофических заболеваний по-
звоночника и нейрохирургии «Российского 
научного центра «Восстановительная трав-
матология и ортопедия» имени академика 
Г.А. Илизарова (г. Курган). Он поделился с 
алтайскими коллегами Алексеем Кривоше-
иным и Иваном Кравчуковым опытом и дал 
практические рекомендации на будущее по 
развитию спинальных эндоскопических 
технологий.

Мария СТРЫГИНА

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78, ФАКС 63-44-30.

На девяносто первом году жиз-
ни скончался старейший лесовод 
Алтайского края, уважаемый крае- 
вед и уникальный человек Вита-
утас Антонович Саета. Половину 
своей жизни он посвятил люби-
мой работе в лесном хозяйстве ре-
гиона. Это были годы плодотвор-
ного труда и больших достижений.

В.А. Саета начал свою карьеру в 
1942 году в Алтайском лесхозе ин-
женером лесного хозяйства. Поз-
же он занимал должность глав-
ного лесничего Комсомольского 
леспромхоза, директора Горно-Ал-
тайского опытного лесокомбина-
та, затем заместителя директора 
Алтайского филиала Центра НОТ 
Минлесхоза РСФСР.

Под его руководством было соз-
дано 5300 га лесных культур, при-
чем первые произведены в 1949-1951 гг. на безлесных горных 
склонах в районе курорта Белокуриха. Витаутас Антонович 
принял активное участие в организации механизированно-
го отряда для лесовосстановительных работ, разработке ти-
пов и технологии создания культур в зоне предгорных лесов 
края. Работая в Горно-Алтайском опытном лесокомбинате, он 
занимался вопросами экономического обоснования комплекс-
ного ведения лесного хозяйства в кедровых лесах, лесовосста-
новления, механизации процессов заготовок кедрового ореха, 
технологии лесосечных работ на крутых горных склонах и др. 

Его заслуги отмечены орденом Трудового Красного Знаме-
ни, шестью правительственными медалями, Золотой меда-
лью ВДНХ СССР. 

После выхода на пенсию Витаутас Антонович продолжил 
свою деятельность на благо Алтайского края. Он всерьез увлек-
ся краеведением. И в 83 года написал совершенно уникальную 
книгу о Барнауле, которая охватывает период с 1730 по 2010 гг.

Выдающийся лесовод успел опубликовать более 40 работ 
по вопросам лесовосстановления, ведения лесного хозяйства 
в кедровых лесах, экономике и организации производства.

До конца жизни В.А. Саета трудился над своими книгами. 
Светлая память об уважаемом всеми лесоводе и краеведе на-
всегда останется в наших сердцах.

Коллектив управления лесами
Министерства природных ресурсов и экологии

Алтайского края.

САЕТА
Витаутас Антонович

Уточнение к информационному сообщению
от имени МТУ Росимущества в Алтайском крае и Республике Алтай, 
опубликованному в газете «Алтайская правда», № 196 от 17.10.2017 г. 
о проведении ООО «Эксперт+» открытого аукциона 21 ноября 2017 
года по адресу: г. Барнаул, ул. Пионеров, 13-а, эт. 3, оф. 3. Вместо ука-
занного лота № 42 следует читать: «Лот № 42 Комбайн зерноубороч-
ный самоходный «Енисей 1200 1НМ-165У», г. в. 2010, г/н 22ЕА4706. Нач. 
цена 588736,35 руб. (ООО «Надежда», залог) (1014) (повторные)». Про-
длить срок приема заявок для лота № 42 до 12 час. 00 мин. 13.10.2017. 
Тел. 61-04-98.

Объявление об открытии вакантной должности судьи
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1. Закона РФ № 3132-1 

от 26.06.1992 г. «О статусе судей в Российской Федерации», п. п.3 
п. 2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 г. «Об органах судейского сооб-
щества в Российской Федерации» квалификационная коллегия 
судей Алтайского края объявляет об открытии следующей ва-
кантной должности:

– Центральный районный суд г. Барнаула Алтайского края – судья.
Заявления от претендентов на указанную должность и докумен-

ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона Российской Федерации «О статусе 
судей в Российской Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие 
дни) с 8.00 ч. до 17.00 ч. по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 10 нояб-
ря 2017 года до 16.00 ч.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

40 
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Вячеслав Нарваткин интересуется вакансиями в РубТЭКе.

(Начало на 1 стр.)
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  ТЕАТР.  АНОНС.

  АФИША БАРНАУЛА .  ИМЯ В ИСТОРИИ .
«Помогите мне… Я страшно богат!»

Случайно повезло

С мультимедийным проектом, 
посвященным жизни и деяни-
ям Иннокентия Сибирякова, 
познакомились уже многие 
жители нашего края. Стар-
товал он в прошлом году. Ир-
кутск, Калуга, Санкт-Петер-
бург, Москва… Барнаул не мог 
не оказаться одной из точек 
маршрута: наш город также 
многим обязан Иннокентию 
Михайловичу.

Фильм «Иннокентий Сибиряков. 
Помогите мне… Я страшно богат!» был 
создан в 2016 году в ознаменование 
1000-летия русского присутствия на 
святой горе Афон компанией «РусьТе-
леФильм» (по заказу К.В. Голощапова). 
Эту киноленту до 28 октября все жела-
ющие бесплатно смогут посмотреть 
в Барнауле, селах Быстрый Исток, 
Кулунда, Поспелиха.

Одними из первых кинокартину 
увидели священнослужители и се-
минаристы Барнаульской духовной 
семинарии. Также они встретились со 
съемочной группой фильма. На следу-
ющий день гостей ждал выставочный 
зал музея «Город». В его экспозиции 
посетители смогли увидеть костю-
мы и реквизит, использованные на 
съемках, а также фотовыставку – на 
ней были представлены снимки, сде-
ланные на святой горе Афон.

... Щедр был Сибиряков, немалые 
деньги выделял на строительство 
церквей и монастырей, на научные, 
культурные и образовательные проек-
ты, являлся попечителем благотвори-
тельных организаций. Многие города 
Сибири открывали свои первые музеи, 
школы, библиотеки на средства этого 
мецената. Многим страждущим – сту-
денческой молодежи, вдовам, сиротам 
– помог он тоже. Последние шесть лет 
жизни Иннокентий Сибиряков по-
святил духовному служению, приняв 
монашеский постриг. Его считают глав-
ным благоустроителем русского Свя-
то-Андреевского скита на горе Афон.Ж  

Открывшая мероприятие дирек-
тор музея «Город» Наталья Вакалова 
отметила, что реализация мультиме-
дийного проекта в нашем крае стала 
возможной благодаря инициативе 
правительства края. Она же зачитала 
приветственное слово министра  куль-
туры В. Мединского. В нем, в частности, 

говорится: «Отрадно, что сегодня все 
больше кинематографистов стремится 
создавать осмысленные, призывающие 
к нравственному и духовному разви-
тию фильмы, нередко обращаясь при 
этом к сюжетам из прошлого».

Начальник управления по культуре 
и архивному делу Елена Безрукова 
также отметила важность обраще-
ния к теме:

– События, о которых рассказыва-
ется в фильме, – сказала она, – прои-
зошли век назад. История всегда ус-
ловна, события жизни человеческой и 

общества возвращаются по спирали. 
Сейчас расслоение общества на людей 
очень и… не очень богатых существен-
но. Есть те, кто имеет значительные 
ресурсы, но не ставит перед собой ни 
социальных, ни общечеловеческих, ни 
гуманитарных задач. Потому важен 
рассказ о таком человеке, как Инно-
кентий Сибиряков…

Генеральный продюсер компании 
«РусьТелеФильм» Юлия Иванова была 
удивлена: впервые презентацию про-
екта посетило духовное лицо столь 
высокого чина. Митрополит Барнауль-
ский и Алтайский Сергий осмотрел 
экспозицию и, как всегда, донес до со-
знания и сердец внемлющих как будто 
бы простые, но такие важные истины:

– Богатство для нас с вами, с одной 
стороны, вожделенно, с другой – опасно, 
– сказал он. – Потому что богатым войти 
в Царство Божие весьма трудно – легче 
верблюду пройти в игольное ушко. Да, 

Иннокентий Сибиряков прожил совсем 
немного. Но для доброго человека – до-
статочно, чтобы сделать самое важное 
дело на земле. Он оставил после себя 
и здания, и учреждения, стал божьим 
человеком, наследником вечной жизни 
– что же еще требуется от нас?П  

Представители съемочной груп-
пы до презентации экспозиции и 
творческих встреч в Барнауле успе-
ли побывать в Бийске и Сростках. 
И Юлия Иванова поделилась своим 
открытием:

– В Сростках мы посетили музей, 
дом Шукшина, поднялись на гору. Вы 
знаете, теперь я начинаю понимать, 
откуда произошел феномен Шукшина. 
Потому что мои предки с есенинской 
земли. А такие люди, как Шукшин и 
Есенин, они рождаются от этой земли. 
Рождаются там, где девять уровней 
горизонта, где такие горы, где, навер-
ное, еще на детском уровне меняется 
сознание…

Для меня очень многое стало по-
нятно. И то, почему Шукшин первые 
свои фильмы снимал на родной земле, 
– она ему помогала, он напитывался 
энергией. Я была от Шукшина далека 
раньше… А теперь понимаю, почему 
его взяли в институт кинематографии: 
я читала его вступительное сочине-
ние – очень зрелое, яркое эссе моло-
дого мудрого человека. Уже тогда это 
был самородок. Он, человек от земли, 
понимал, какие в то время нужны 
были фильмы. Потому что большая 
часть населения была такой, как его 
земляки.

Я впервые была в Барнауле. Нам 
провели экскурсию по его храмам. 
Мы поднимались на смотровую пло-
щадку. Меня поразила архитектура: 
подобных асимметричных башенок 
я не видела нигде. Поразил цвет горо-
да – деревянные темно-коричневые 
строения. Поразила неспешность. 
Люди, которые используют в обиходе 
мед, травы, облепиху, они не могут 
быть поверхностными, суетливыми. 
И это очень важно, особенно сейчас, 
когда большая часть народа живет в 

мегаполисе. Там они и рассуждают 
методой мышления мегаполиса: одно-
разовыми становятся посуда, планы, 
отношения – жизнь…

То, что фильм наш принимают в 
Барнауле очень тепло, для меня это 
даже естественно. Потому что ваш 
зритель очень мудрый, воспитанный 
на Шукшине, не поверхностный, зна-
ющий нюансы отношений. Он такой 
настоящий, ваш зритель!Н

Юлия Иванова призналась, что, к 
сожалению, о Сибирякове известно 
очень мало. «Мы делали фильм, осно-
вываясь исключительно на докумен-
тальных материалах, имеющихся в 
Петербурге и Иркутске», – отметила 
она. И тут пришел мой черед ее уди-
вить. То, что Иннокентий Сибиряков 
жертвовал средства Обществу попе-
чения о начальном образовании, на 
строительство здания Народного 
дома, учредил «Дом трудолюбия», 
общеизвестно. «А знаете ли вы, – об-
ратилась я к продюсеру, – что автором 
памятника Ядринцеву в Нагорном 
парке был Константин, брат Инно-
кентия Сибирякова?..»

Более 600 тысяч рублей потратил 
великий подвижник на издание науч-
ной и художественной литературы. И 
именно благодаря средствам Сибиря-
кова вышли в свет книги Ядринцева 
«Сибирь как колония» (СПб., 1882) и 
«Сибирские инородцы, их быт и со-
временное положение» (СПб., 1891). 
Известно, что Константин Сибиряков 
знал Ядринцева лично.

Памятник Ядринцеву был тор-
жественно открыт на Нагорном 
кладбище через 10 лет со дня смер-
ти писателя. Он был построен на 
добровольные пожертвования бар-
наульцев и петербуржцев. Описание 
работы К. Сибирякова впечатляет. 
Увы, впечатлило «творение» и ван-
далов, причем не в тридцатые годы 
прошлого века, а гораздо раньше: 
уже через несколько лет после уста-
новки исчезла с плиты золоченая 
лавровая ветвь, были сорваны брон-
зовые венки, пропал и бронзовый 
бюст. Прискорбный вывод о раннем 
вандализме можно сделать, срав-
нив сохранившиеся фотографии 
аутентичного памятника и ново-
дела. Оценить мастерство скульпто-
ра Сибирякова мы не сможем… В 
современном бюсте сложно уловить 
даже портретное сходство.

Светлана АЛЕКСАНДРОВА

На Малой сцене Молодежного 
театра Алтая прошла пре-
мьера спектакля «Старший 
сын» по пьесе Александра Вам-
пилова.

Для артиста МТА Алексея Бурдыко 
это уже третья режиссерская работа, 
и вновь он берется за советскую дра-
матургическую классику. Жанрового 
определения новой постановки в те-
атре не дают, называя ее творческим 
экспериментом. Это заставляет отне-
стись к спектаклю снисходительно, 
в чем он на самом деле не нуждается: 
даже в шершавом премьерном пока-
зе были свои прекрасные моменты.

Формально у Алексея Бурдыко – 
комедия положений, герои которой 
в силу разных причин (в основном, 
кстати, из лучших побуждений) не-
прерывно друг друга обманывают. 
В финале огромный снежный ком 
всеобщего вранья рассыпается, осво-
бождая участников и давая им воз-
можность увидеть правду, которая 
оказывается куда лучше фальшивого 
фасада.

Сюжет этот многим известен по 
одноименному советскому фильму 
1975 года с Николаем Караченцовым 
и Евгением Леоновым. Случайные 
знакомые Владимир Бусыгин (в спек-
такле МТА его играет Роман Чистяков) 
и Семен Севостьянов по прозвищу 
Сильва (артист Дмитрий Борисов) про-
вожают неких девиц. Но их надеждам 
на продолжение вечера не суждено 
сбыться. Хуже того, приятели опаз-
дывают на последнюю электричку 
и рискуют замерзнуть где-то в пред-
местье холодной весенней ночью. И 
тогда, чтобы просто выгадать немного 
времени и погреться, они спонтанно 
решают разыграть одну семью, выдав 

Бусыгина за внебрачного сына хозя-
ина дома – пьющего неудачливого 
кларнетиста Сарафанова (Анатолий 
Кошкарев). А им неожиданно верят: 
в 1945 году у Сарафанова (тогда еще 
солдата) был роман с женщиной, чье 
имя он уже и не помнит. Так у не имев-
шего отца Бусыгина появляются не 
только «отец», но и «младший брат» 
с «сестрой».

В течение следующих суток при-
ятели не раз пытаются покинуть 
дом Сарафановых, но каждый раз 
их что-то удерживает. Сперва это чув-
ство вины Бусыгина («Не дай-то бог 
обманывать того, кто верит каждому 
твоему слову»). Потом его увлечение 
строгой «сестрой» Ниной, которая 
собирается замуж за перспективного 
курсанта-летчика, лишь бы уехать 
из дома. Затем уже ответственность 
за «младшего брата» Васеньку, деся-
тиклассника, смешно и трагически 
влюбленного во взрослую соседку и 

решившего от своей душевной раны 
сбежать на советскую стройку в тайгу 
(Семен Сковородин выдает замеча-
тельного подростка с обостренными 
эмоциями). А затем в эту же роковую 
соседку (Наталья Сляднева) влюбля-
ется и Сильва – вальяжный нахал с 
гитарой. Когда же обман «старшего 
сына» разоблачат, герои будут вынуж-
дены признать, что родство по духу 
может быть куда сильнее кровного 
родства.

Вся эта история разворачивается 
в пространстве Малой сцены МТА. 
Зажигается вначале одинокий фо-
нарь, освещая домик соседки и не-
лепый быт Сарафановых: стол, на 
нем стулья кверху ножками, под ним 
свернутый рулоном матрас. Буфет 
повернут к зрителям боком, жесткий 
диван – торцом. Эпизод, в котором 
герои собираются за эталонным 
круглым столом на торжественный 
ужин, заканчивается эталонным же 

неприличным скандалом, который 
Нина язвительно назовет «концертом 
для кларнета с оркестром». При этом 
ощущение, что артистам на самом 
деле нелегко освоить это довольно 
обширное и почти пустое простран-
ство, не покидает до самого конца 
спектакля.

Непросто может быть и зрителям, 
от которых в насыщенной юмором 
и эмоциональными всплесками по-
становке как-то ускользает тот факт, 
что пьеса Вампилова буквально про-
низана символами дома и родства 
в их почти библейской простоте и 
изначальности. Вот отец, который 
обретает сына, а с ним и дом обретает 
полноту и устойчивость. А вот и сын, 
который, сам того не понимая, искал 
отца всю жизнь. Тот факт, что «отец», 
вообще-то, принадлежит к поколе-
нию, прошедшему войну, а «сын», 
вполне возможно, послевоенная без-
отцовщина, делает неизбежным и 
необходимым финальный разворот 
от чистой комедии в сторону драмы, 
хотя бы и подспудной. В спектакле 
этой смены тональности по большому 
счету не происходит.

Есть и другой важный мотив – 
доверие. Да, фраза «все люди – бра-
тья» звучит в пьесе исключительно 
в ироническом, даже ерническом 
контексте. А неправдоподобную завяз-
ку (каким-то проходимцам верят на 
слово и пускают в дом!) легко списать 
на наивные нравы советских 60-х. 
Наконец, проблема лжи, пронизываю-
щей жизнь семьи Сарафановых, тоже 
вроде бы разрешается финальными 
признаниями. Но без этих огромных 
подводных рифов спектакль так и 
остается однослойной забавной ко-
медией, в которой неплохим людям 
случайно повезло.

Любовь КАРПОВА

Памяти Гущина
В Государственном музее исто-

рии литературы, искусства и 
культуры Алтая 19 октября от-
крываются XI краевые Гущинские 
чтения.

В них примут участие земляки 
писателя – делегация из Алтайского 
района, прозаики и поэты краевой 
писательской организации, лично 
знавшие Евгения Гущина, а также 
родные, близкие и почитатели 
его творчества. Вниманию гостей 
представлена выставка о жизни 
и творчестве писателя из фондов 
ГМИЛИКА. На торжественном от-
крытии чтений прозвучат литера-
турно-художественные композиции, 
а студенты краевого музыкального 
колледжа исполнят любимые про-
изведения писателя.

Гармония масс, 
поэзия образов
Сегодня в Барнауле в Художе-

ственном музее открывается юби-
лейная персональная выставка 
известного скульптора Людмилы 
Рублёвой «Движенье рук рождает 
красоту».

В экспозиции – работы из собра-
ния музея и мастерской художни-
цы, которым, как отмечают в музее, 
свойственна гармония масс и чет-
кость силуэтов.

Людмила Рублева работает в 
станковой и монументальной 
скульптуре. На основе архивных 
и музейных документов она созда-
ла галерею портретов известных 
людей Алтая – Акинфия Демидова, 
святителя Макария Глухарёва и дру-
гих. Но главной и самой близкой 
для художницы всегда оставалась 
тема детства и материнства. 

Соб. инф.

Художественный музей, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

19 октября. 16.00 – открытие персональной 
выставки скульптора Людмилы Рублевой «Движенье рук 
рождает красоту» (0+). Скульптура, графика.

«Знаменитые земляки – Алтайскому краю». Выставка, 
посвященная 80-летию региона и 30-летию отделения Урала, 
Сибири и Дальнего Востока Российской академии художеств 
(0+). Живопись, графика, декоративное искусство.

«О времени и о себе» – выставка к 85-летию со дня рожде-
ния художника Виктора Попкова (0+).

«Этой ярмарки краски» (0+). Произведения народных про-
мыслов России из собрания музея.

«Сказка» – выставка скульптуры О. Закоморного и детских 
рисунков (0+).

Краеведческий музей, ул. Ползунова, 46, тел. 63-47-58.
Выставки: «Алтай – перекресток культур» (культура и быт 

народов Алтая), «Рожденная в огне» (из истории керамики 
Алтая), «Художник. Время. Образ» (к 100-летию русской ре-
волюции), «Душа России» (к 80-летию Алтайского края), «За-
поведными тропами Алтая». Все – 6+.

19 октября. 14.00 – открытие музейного этнофестиваля 
«Мы живем на Алтае» (6+).

21 октября. 13.00 – интерактивная программа «День бобра» 
(6+). 14.00 – экскурсия для детей с родителями «Кто в лесу 
живет, что в лесу растет» (6+).

22 октября. 14.0 – экскурсия для детей с родителями «Ал-
тай – серебряный венец России» (6+).

25 октября. 14.00 – открытие выставки «Революция в му-
зейном интерьере» – к 100-летию революции 1917 года (6+).

Военно-исторический отдел, пр. Комсомольский, 73-б, 
тел. 38-00-42.

21 октября. 14.00 – фильм одного кадра «Полк, смирно!» (6+).
Музей истории литературы, искусства и культуры 

Алтая, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.
Фотовыставка Александра Волобуева «Кислород Пикета. 

Сростки – навсегда» (0+).
До 29 октября. Юбилейная персональная выставка худож-

ницы Илзе Рудзите Ave Sol! (0+).
Выставка работ краевого детско-юношеского экологиче-

ского конкурса «Природы хрупкая душа» (0+).
19 октября. 15.00 – открытие XI Гущинских чтений (0+).
21 октября. 15.00 – концертная программа «И в каждой 

ноте вдохновенье…» (6+).

Музей «Город», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Выставка «Великие классики ХХ века». Более 70 графических 

работ Пабло Пикассо, Василия Кандинского, Жоана Миро (0+).
Выставочный зал музея «Город», пр. Ленина, 111, тел. 22-64-05.
Персональная выставка заслуженного художника РФ, 

председателя Тюменского регионального отделения ВТОО 
«Союз художников России» Александра Новика (0+). Более 
90 живописных и графических работ.

Мультимедийный проект «Своими миллионами я обязан 
их труду…», посвященный жизни мецената Иннокентия 
Сибирякова (0+).

Арт-галерея Щетининых, пр. Социалистический, 78, 
тел. 36-81-47.

Выставка «Живопись из коллекции Щетининых», посвя-
щенная 80-летию Алтайского края (0+). Пейзажные работы 
классиков алтайского изобразительного искусства.

Арт-галерея «Бандероль», ул. Пролетарская, 139 (внутрен-
ний дворик), тел. 22-61-02.

До 22 октября. Выставка Ларисы Пастушковой «Карнавал Лати-
но». С участием художников Латинской Америки. Живопись (0+).

25 октября. 18.00 – открытие выставки Арама Маиляна 
«Дата, подпись, точка» (0+). Творческая встреча с автором.

Мастер-классы по живописи с Евгенией Октябрь.
Галерея «Турина гора», ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.
Персональная выставка Юлии Неприятель «Счастье ря-

дом» (0+). Живопись и графика в анималистическом жанре.
Павильон «Открытое небо», ул. Чернышевского, 55, тел.: 

36-92-51, 36-92-50.
Фотовыставка Татьяны Алдабаевой «Городская рапсодия» 

(0+). Черно-белые фотографии, выполненные в технике двой-
ной экспозиции.

Галерея «Республика ИЗО», пр. Космонавтов, 6-г.
До 29 октября. Выставка молодых художников Барнаула 

«Собрание 5».
Театр драмы, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.
20 октября. 18.30 – «Собачье сердце» (12+).
21 октября. 17.30 – «Жанна» (16+).
22 октября. 17.30 – «Феномены» (12+).
24 октября. 18.30 – «Время Ч» (16+). Читка пьесы Дмитрия 

Богославского «Тихий шорох уходящих шагов».
26 октября. 18.30 – «Я пришел дать вам волю» (12+).
Молодежный театр Алтая, пр. Калинина, 2, тел. 50-35-04.
20 октября. 18.30 – «Чертова закуска» (16+).
21 октября. 17.00 – «Бег» (16+).
22 октября. 17.00 – «Бог резни» (16+).
25 октября. 18.30 – «Охота жить» (12+).
Театр музыкальной комедии, пр. Комсомольский, 108, 

тел. 38-03-92.
22 октября. 17.00 – «Цыганский барон» (16+).
Театр кукол «Сказка», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
21 октября. 11.00, 13.00 – премьера «Черная курица» (с 6 лет).
22 октября. 11.00, 13.00 – «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка» (с 4 лет).
Концертный зал «Сибирь», пр. Ленина, 7, тел. 56-76-80.
21 октября. 17.00 – «Музыка без границ» (6+). Оркестр «Сибирь» 

им. Е.И. Борисова. В программе – популярная зарубежная классика.
Концертный зал АлтГУ, ул. Димитрова, 66, тел. 8-903-995-29-31.
20 октября. 18.30 – «Песня остается с человеком» (6+). Народный 

артист России Василий Овсянников.
Планетарий, пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
Подробная программа – на сайте planetarium22.ru

«Отец» Анатолий Кошкарёв и «сын» Роман Чистяков.

Сцена из спектакля «Собачье сердце»
(театр драмы им. В.М. Шукшина).

Митрополит Сергий осматривает фотовыставку.

Юлия Иванова и исполнитель 
главной роли в фильме Сергей Зотов.

Памятник Ядринцеву 
работы Константина Сибирякова.
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